

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA. Imprenta Balear.
Rullan, hermanos.
García.
MAHON. Orilla (D. Domingo.)
IVIZA. Cabot.
Sale todos los dias excepto los sábados.

EL BALEAR.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

—o—
Por un mes.
En Mallorca. 8 rs.
En Menorca é Iviza franco de porte 10 rs.
En los demas puntos del Reino. id. id. 12 rs.
Cada número suelto 1 rl.

PALMA.—MARTES 28 DE SETIEMBRE DE 1852.

ESPIRITU DE LA PRENSA.

Todos los periódicos de Londres consagran sus columnas á estensas noticias de la vida política y militar del duque de Wellington, y sea cualquiera el partido á que correspondan, pagan, cada uno bajo su punto de vista, un tributo merecido á aquella grande y noble existencia, cuyos servicios se han extendido á todas las clases y á todos los intereses de la patria comun.

Seria imposible reproducir todo lo que contienen sobre la vida de este grande hombre los órganos de la opinion. El *Times* solo le consagra veinte y una columna en un primer artículo; así solo citaremos algunos extractos que manifiestan la unanimidad del sentimiento público.

El *Morning-Chronicle* del 15 de setiembre dice:

«S. E. el duque de Wellington murió de repente ayer en su residencia marítima de Walmer Castle. El estado precedente de la salud del noble duque hasta la mañana del día de su muerte no podia hacer presentir este triste suceso, ni nadie, en el círculo inmediato que le rodeaba, la aguardaba. Ayer el duque se levantó con buena salud, como de costumbre, y no se quejaba de ninguna indisposición. Por la mañana se paseó por las dependencias del castillo; pero poco tiempo despues de haber vuelto de paseo, sufrió un violento ataque. Se creyó primero que este ataque pudiese provenir de algun desorden momentáneo del estómago, y que no tendria consecuencia. Los médicos del duque, el doctor Mac-Arthur, Walmer, y Mr. Hulke, cirujano de Deal, llamados al momento, prescribieron el emético, que fué suministrado sin producir los efectos deseados; y despues de muchas convulsiones tan violentas como la primera, el duque espiró á las tres y cuarto de la tarde. Antes de su muerte parecia hallarse en un estado de insensibilidad, y no podia articular una palabra.

Hace nueve años habia tenido S. E. un ataque semejante; pero entonces tenia mas fuerza para luchar contra el mal. Lord Charles y lady Charles Wellestey están actualmente de visita en Walmer Castle. En cuanto el noble duque exhaló el último suspiro, se despachó un correo al marques y á la marquesa de Douro, que se hallan en este momento tomando baños en Francfort. Esta triste noticia se ha comunicado inmediatamente por despacho telegráfico á la reina y al conde de Derby á Balmoral.

Como general en jefe de los ejércitos de Inglaterra y como ministro de Estado, el duque de Wellington ha merecido bien de su país, y nos engañaríamos mucho de las disposiciones de la nacion, si una unanimidad sin igual de sentimientos no fuese á saludar su tumba con palabras y pensamientos de gratitud y bendicion. Siempre que se presentaba en público se aplaudia en él al amigo, al consejero, al defensor de la patria. Aquella naturaleza de hierro era por lo demas tan impasible y tan invulnerable á la crítica como á la lisonja. Si el duque no inspiraba afecto, imponia al menos el mas alto grado de respeto universal; pero debe decirse que era demasiado inflexible, demasiado severo, demasiado

exigente para ser popular, en el sentido vulgar de la palabra.

El héroe de Waterloo no tuvo jamás las brillantes debilidades ni el ardiente é impresionable génio del héroe de Trafalgar; pero el carácter del duque de Wellington era mas elevado, mas completo y mas noble que el de Nelson. Era un completo de esos elementos sólidos, sobre los que la filosofía y la historia gustan reposarse. Terminamos por la expresion de un pensamiento, que no dudamos será el de todo el pueblo inglés: ¡Paz á la memoria, y bendicion al nombre de Arthur, duque de Wellington!»

El *Times* del mismo dia se expresa así:

«El duque de Wellington, en su paseo de la mañana en Walmer Castle, habia entrado en las cuadras para dar órdenes, pensando ir á Douwres á recibir á lady Westmoreland. Un ataque de epilepsia se le declaró al entrar en sus habitaciones. El doctor Mac-Arthur, de Walmer, y MM. William y John Hulke, cirujanos de Deal, fueron llamados al momento; prescribieron el emético; pero habiéndose renovado los ataques, murió el duque de desfallecimiento. Hasta el último instante pareció que conservó su conocimiento, aunque no pudo hablar.

El público sabrá con placer que sus últimos momentos han sido tranquilos, y que ha sufrido poco. Se han despachado al momento correos á lord Fitzroy Somerset, su secretario militar, y á Mr. Parkinon, su procurador. No se sabe todavía cuando tendrán lugar los funerales. Las únicas personas que con los médicos han asistido á los últimos momentos del duque, han sido Mr. Collini, su repostero, y Mr. Keudal, su ayuda de cámara.

Todas las tiendas de Deal y Walmer se cerraron en cuanto se supo la muerte del duque.»

El *Morning Advertiser* del mismo dia dice:

«Se ha estinguido un grande hombre en la persona del duque de Wellington. Como general, está su reputacion bien establecida y muy reconocida para que tengamos que hablar de ella; en ningun siglo, en ningun país, el duque como general no ha tenido superior. En la escena política, por espacio de mas de un cuarto de siglo, ha sido tan notable y tan eminente como en el campo de batalla. Aunque no tuvo pretension al título de hombre de Estado, poseia un fondo de inteligencia y de luces prácticas que lo hacian necesario en la cámara de los lores.

Un rasgo notable del carácter político del noble duque que se atraía la admiracion universal, es que, á pesar de lo conservador que era, jamás se ha considerado como hombre de partido. Era profundamente honrado, y muchas veces sacrificó sus convicciones personales á lo que creyó ser el interes real del país y del trono. Era sin contradiccion el hombre mas popular de su siglo. No tenia un enemigo personal.»

El *Standard* del mismo dia se expresa así:

«La noticia de la muerte del duque de

Wellington ha esparcido la tristeza en la bolsa y en la *City*. No se hablaba mas que de este suceso. Se cree que la pérdida del mas grande de los hijos de Inglaterra es de la mas alta importancia para el bienestar del Estado, de que no se podria actualmente formar una idea.

El espíritu invasor de la América, recientemente demostrado en muchos casos, los bruscos cambios á que la opinion pública está sujeta en el continente, y que podrian amenazar la paz de Europa, son considerados con ojos menos tranquilos despues de la muerte del grande y patriota duque de Wellington. Todas estas consideraciones han aumentado el sentimiento profundo de un suceso que siempre hubiera sido considerado por el público como una calamidad nacional.»

El *Sun* del mismo dia dice:

«Los servicios del duque pueden dividirse en dos eras diferentes, desde 1787 á 1815: durante mas de treinta años, sus servicios han sido militares; desde 1815 hasta ayer (treinta y siete años), el duque ha servido á su país en el gobierno ó en la cámara alta. Era un hombre superior, en toda la estension de la palabra, y que merecia su buena fortuna. El pueblo le habia dado el sobrenombre de *Duque de Hierro*. Pero bajo su voluntad fuerte y su aparente frialdad, ocultaba un corazón ardiente y bueno. Pocos hombres amaron mas afectuosamente á sus amigos, ó fueron mas fielmente amados; poseia en el mas alto grado la verdadera benevolencia del corazón. Puede decirse de él, como de Washington, era el primero en la guerra, el segundo en la paz, el tercero en el corazón de sus compatriotas.»

El *Globe* del mismo dia dice:

«En su carrera política lo que hacia de él un hombre extraordinario, era el golpe de vista tan seguro que tenia en materia de legislacion ó de administracion, como en materia de estrategia. Cuando sus opiniones no triunfaban, aquel hombre que jamás habia sido batido en la guerra, aceptaba de buen grado su derrota, por espíritu de patriotismo.»

El *Daily News* del mismo dia se expresa en estos términos.

«Si el duque de Wellington fué tory por nacimiento, por educacion, por conviccion en toda su vida manifestó ser un hombre esencialmente honorable y de un espíritu el mas elevado. Sostenia sus opiniones como hubiera defendido una fortaleza, en tanto que la plaza era sostenible, nunca mas y entonces no pensaba sino en hacer una retirada honrosa.»

El *Morning Post*, por último, se expresa en los términos siguientes:

«No insistiremos mas sobre los rasgos particulares de una grandeza viviente todavía en todos los espíritus, ni nos detendremos mas para manifestar todo lo profundo de una pérdida que sentirán todos aquellos que comprendan lo noble y lo bueno.

El duque era en medio de nosotros una palabra de orden de familia. Su país lo contaba en el número de las glorias y de los bienes que formaban su justo y legitimo orgullo. Sin duda habia cumplido su tiem-

po en toda su plenitud; sin duda lo perdemos tranquilamente, en todas las condiciones posibles que podian aliviarnos el dolor de semejante pérdida. Sin embargo, por mucho tiempo experimentaremos un vacío, no tendremos la felicidad intima de verlo. Conoceremos por largo tiempo que tesoro de prudencia nos ha sido arrebatado. ¡Cuanto tiempo pasará antes que Dios se digne conceder á una nacion cualquiera un espíritu tan poderoso y tan incapaz de la menor pérdida ó de la mas ligera separacion de la linea de una integridad estricta y absoluta!»

NOTICIAS EXTRANJERAS.

FRANCIA.

Paris 24 de setiembre.

Hoy ha llegado un parte telegráfico anunciando que el puente d'Huningue habia sido arrastrado por las aguas. Además el Rhin ha hecho irrupcion en Schœnau, Rünz y Pöbsheim, por encima de Strasburgo.

La campaña se halla completamente inundada sobre una distancia de 40 kilómetros: seis pueblecillos han sido presa de las aguas y otro se halla cercado por un vasto lago. Este espectáculo es desolador.

El prefecto y el ingeniero principal se han apresurado á presentarse al lugar de la escena para dictar las medidas que puedan ser mas útiles para socorrer el país.

Otro parte anuncia que se ha roto el dique de Roberstan á Strasburgo, y que el de Altenheim se halla amenazado.

En fin, un nuevo parte fechado en Strasburgo á las tres y dirigido por el prefecto dice así:

Acabo de regresar del Rhin; la situacion sigue siendo grave, pero no desespero todavía. Se han rescatado ó mantenido las posiciones comprometidas en Altenheim, al Neuhoff y al Sac-du-Magistrat, haciendo esfuerzos sobrehumanos.

En este momento hay una baja de 20 centímetros.

= La ciudad de Paris ha dado posesion á la compañía concesionaria del palacio de cristal del terreno necesario para su construccion; este terreno está situado en los Campos Eliseos, en el gran cuadrado Marigny.

AUSTRIA.

Viena 12 de setiembre.

Un gran número de oficiales rusos han llegado ayer para incorporarse á las fuerzas de caballeria que han de maniobrar en Pesth el 20 de setiembre. El dia 13 debian ocupar sus posiciones todos los cuerpos del grande ejército que deben tomar parte en la parada que se verificará tan luego como llegué al campo de las maniobras el emperador. El mando de las tropas está confiado al principe de Lichtenstein teniente feld-mariscal.

El embajador de Inglaterra acaba de llegar de Italia y sale apresuradamente en direccion á Pesth acompañado de altos personajes.

Llama mucho la atencion la reunion de un número tan crecido de tropas, que no baja de 70,000 hombres bajo el pretexto de una

parada. Es de advertir que se ha hecho un crecido acopio de provisiones de boca y guerra y de atalages de puentes.

Se nota tambien la coincidencia de este alarde militar con el viage del presidente de la republica francesa que tendrá al parecer por resultado la proclamacion de Luis Bonaparte como emperador, con el nombre de Napoleón III. Tambien coinciden estos sucesos con la aglomeracion del ejército prusiano en Franfort-sur-l'Oder con motivo segun se dice de una gran revista, y con la reunion de un ejército en el campo de maniobras mandado por el rey del Piamonte y el duque de Génova al otro lado del Po á la vista de Turin.

NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 21 de setiembre.

El Comercio de Cádiz dice lo siguiente acerca del navio que se está construyendo en el arsenal de la Carraca:

«Tenemos entendido que el navio *Reina doña Isabel II*, de 86 cañones que se construye en el segundo dique del arsenal de la Carraca, no saldrá ya el día 28 como habiamos anunciado, por hacerse esfuerzos para que la operacion pueda tener lugar el día 10 de octubre cumpleaños de S. M. la Reina, aunque tal vez, y esto será sensible, habra para ello inconvenientes por la escasez del agua-je dicho día, pero en este caso el acto se verificará en la marea del día 13.»

Ayer á las doce se ha verificado en el despacho del señor alcalde corregidor, el sorteo de los jueces de hecho que han de componer el jurado de calificacion para la denuncia entablada contra un artículo del *Heraldo*, que, como nuestros lectores saben, copiaron el *Constitucional*, la *Epoca*, la *Esperanza* y el *Diario Español*.

A este acto asistieron, ademas del Sr. corregidor, el Sr. fiscal de imprenta, y los representantes del *Heraldo*, *Epoca*, *Esperanza* y *Diario Español*.

Antes del sorteo, el fiscal de imprenta y los representantes de los periódicos citados, usaron del derecho concedido por el decreto vigente sobre imprenta, recusando cada uno la quinta parte de la lista general del jurado, es decir, 20 jurados cada cual de los ciento de que se compone esta lista.

Es probable que el miércoles ó jueves tenga lugar la reunion de este tribunal.

Leemos en el *Mercantil de Valencia* del 23: Acaba de fallecer en Alcoy el célebre don Bartolomé Gallardo, bibliotecario que fué de las cortes, y autor del diccionario crítico-burlesco que con tanta gracia como profundidad fué combatido por el *Filósofo rancio*.
(*Epoca*.)

VARIEDADES.

LOS ESTADOS-UNIDOS EN 1852.

III.

La emigracion.

(CONCLUSION.)

La emigracion tendrá para los Estados- Unidos muy otras consecuencias, y desde ahora se puede prevenir á los estados europeos de que esta multitud de emigrados voluntarios será de aquí á algunos años la fuerza militar de la América del Norte. Cuando los yankees tendrán necesidad de cometer alguna injusticia, ya á fin de escapar á sus dificultades interiores, como se ha visto en el asunto de Tejas y en la guerra de Méjico, ya para aumentar el número de sus estados y extender su dominacion, las inquietas poblaciones del Oeste estarán siempre prontas. En mucho tiempo la Union no tendrá un ejército regular permanente como los de Europa, pero

poseerá y posee ya un ejército irregular. Dentro algunos años, es fácil de ver que tendrá á su servicio un ejército de tres ó cuatro millones de aventureros dispuestos á todo, poco escrupulosos en la eleccion de los medios, una masa abundante y compacta de pechos para entregar á las balas y de cabezas para hacerlas romper con el fin de satisfacer su ambicion. Los sentimientos de antipatia ó de odio que alimentan naturalmente los emigrados contra sus antiguas patrias secundan ya maravillosamente la audacia y propaganda de los americanos; mas tarde, les servirán de medios de conquista. Por ahora esto no pasa de ser un resultado lejano, pero hay otros mas actuales y mas sensibles: la emigracion tiene por efecto no solamente el roturar las praderas, sino tambien y aun mas el acrecer las poblaciones urbanas. Oigo hablar mucho de la rápida fundacion de las ciudades de América y de su multiplicacion: esta rapidez es menor de lo que se cree, y hasta es poco considerable el número de las poblaciones que se fundan, si se consideran los inmensos territorios que posee la Union; pero las ciudades existentes tienden á tomar un acrecentamiento formidable. Tales son las del estado de Nueva-York, las ciudades de los estados del Oeste entre mil y, para tomar un ejemplo, Chicago, la capital de las praderas. Apenas han transcurrido algunos años desde que los lobos ahollaban al rededor de las casas esparcidas en las orillas del Llinés, y despues estas casas se han multiplicado de tal manera que Chicago cuenta de veinte y dos á veinte y cinco mil habitantes. En el Oeste es en donde este aumento se presenta mas sensible; ¿porqué? El teniente coronel M. Arturo Cunyngame que, en su rápida escursion á través de los Estados- Unidos, ha sabido observar perfectamente la causa de muchas singularidades, nos patentiza bien las razones de este fenómeno (2). Antes los emigrados se dirigian á las praderas un poco al azar, sin inquietarse mucho por el valor y la posicion de las tierras que compraban, iban á lo mas barato y tomaban el lote de tierra que menos dinero les costaba. Pero pronto advirtieron que aislados, lejos de las poblaciones, se encontraban sin auxilios, sin sosten, sin mercados para sus productos, y que lo barato en vez de enriquecerles les arruinaba. Asi es que ahora buscan los lotes situados á poca distancia de las ciudades, aunque el gobierno les haga pagar por ellos un precio mucho mas elevado. Esta aproximacion de las poblaciones agrícolas tiende naturalmente á acrecentar las ciudades por la importancia que les da. ¿Qué resultado tendrá para el porvenir político de la Union este aumento rápido de las ciudades? Esio es fácil de preveer. A medida que la democracia se concentrará en las ciudades, el poder pasará de las poblaciones agrícolas á las poblaciones urbanas, y por consiguiente el estado se deberá transformar. En nuestra Europa, este aumento de las ciudades ha derribado la aristocracia feudal y ha dado origen á la democracia; en los Estados- Unidos seria muy posible que tuviera un resultado opuesto, haciendo pasar forzosamente el Estado del régimen democrático ilimitado á un régimen mas restringido y á una especie de aristocracia civil y militar.

La influencia que la emigracion ejerce en el aumento de la riqueza en los Estados- Unidos tiene tambien su importancia. Todos los cortos peculios reunidos lentamente en la antigua Europa para huir de la miseria van á emplearse en los Estados Unidos. El viage de Nueva York y de Buffalo al *far west*, la permanencia forzosa en las ciudades, la compra de los objetos de primera necesidad, el precio pagado al Estado por la compra de la tierra, despojan rapidamente al emigrado de sus cortas economías, y las mas veces llega al lugar de su destino en el Oeste con los bolsillos completamente vacios; afortunada-

(2) *A Glympse at the great Western Republic*.—London, Richard Bentley, 1851.

damente una vez establecido ya no tiene necesidad, para vivir, mas que de energia y buena voluntad. Estos ahorros, estas pequeñas fortunas que gastan las emigrados ó que llevan á los Estados- Unidos son pues, para la América, un capital adquirido sin fatigas, sin gastos, un beneficio limpio: la América es por decirlo asi la legataria universal de todos los pobres de Europa, y no contenta con beneficiar de esta manera los recursos de los emigrados, encuentra aun el medio de enriquecerse á sus espensas especulando en su trabajo y ejerciendo una multitud de industrias pequeñas que entre nosotros se calificarian con el nombre de usura. Mr. Cunyngame cita algunos ejemplos demasiado curiosos para no ser referidos. En Chicago, el viajero encontró á un especulador que habia hecho su fortuna prestando á los colonos de los alrededores al 4 p. 0/0 al mes, y aun no adelantaba dinero sino papel, es decir su propio crédito. Algunas veces el empréstito se hacia de la manera siguiente: un cultivador, un emigrado tiene ya una suma suficiente para cultivar la tierra, pero no para comprarla: un yankee rapaz y habil se presenta y compra cincuenta acres de pradera (3) al gobierno por la suma de sesenta y dos duros y medio; despues vende la tierra á este mismo cultivador, que se obligó por contrato á pagarsela al cabo de tres años al precio de dos duros y medio por acre, lo que representa para el prestamista un muy regular beneficio. Si todo va bien el colono será dueño del terreno: pero si por desgracia se atraviesa algun incidente, habrá perdido el tiempo, su trabajo y los capitales empleados en construcciones y el cultivo. Al prestamista no le pueden faltar buenos beneficios: si el que tomó el préstamo le paga, su capital habrá ganado un 30 p. 0/0; si no le paga, se queda con el terreno y se encuentra por consiguiente propietario, por una cosa insignificante, de una granja bien edificada bien cultivada, en estado de producir, en vez de una tierra inculta y salvaje que habia comprado. Esta clase de prestamos, escelentes para los americanos al corriente de todas las finezas de sus conciudadanos, son mortales para el emigrado; no obstante algunos caen en el lazo, y se arruinan sin otro beneficio que haber trabajado para sus nuevos compatriotas y haberles ayudado á enriquecerse.

No abandonaremos este asunto tan interesante de la emigracion sin señalar un fenómeno estremadamente curioso, y que influye profundamente en las relaciones de los dos sexos; en el matrimonio y en la sociedad civil. Es preciso no sonreirse y recordar que así en las cosas mas serias como en las fútiles hay siempre en América una vena cómica que se abre paso de buena ó de mala voluntad. Dejaremos que M. Johnston esponga con su lenguaje de economista este hecho singular. «Hace doscientos años que una corriente de emigracion mas ó menos poderosa, compuesta en gran parte de individuos pertenecientes al sexo masculino, pasa de Europa á América. Luego que estan establecidos, estos hombres procuran tener compañeras y como las mujeres son raras gozan gran favor y son continuo objeto de homenajes y galanteria. Aun hoy mismo, en un tiempo en que hay gran facilidad para atravesar el mar y la emigracion por familias es mas frecuente que antes, la desproporcion entre el número de los hombres y el de las mugeres es enorme. Asi es que en los Estados- Unidos, durante los últimos años, se componia para los dos sexos de las cifras respectivas siguientes: año de 1847, hombres, 138.939; mugeres, 99.357;—año de 1848, hombres, 136.198; mugeres 92.892;—año de 1849, hombres, 179.253; mugeres, 119.915; la diferencia entre la emigracion de los hombres y la de las mugeres es de 142.150 por resultado total. Estos emigrados pasan á ser aspirantes á la mano de las americanas, que

(3) Cincuenta acres son 3449 fanegas.

generalmente prefieren escoger esposo entre sus compatriotas. Cuando los emigrados se dispersan por las tierras americanas, las mujeres no casadas que se encuentran entre ellas se ven ya comprometidas para el matrimonio desde su desembarque: tambien la rareza del sexo femenino se aumenta á medida que nos adelantamos hácia el Oeste, lo propio en que son estimadas las mujeres; pero en el *far west* alcanzan un precio enorme (*famina price*, no nos atrevemos á traducirlo.) Allí existe verdaderamente el paraíso de las mujeres.

En otros términos y para servirnos de vocabulario de Mr. Johnston, la demanda es mayor que la oferta. Se debe la carestia de mujeres al respeto de que goza el sexo femenino en los Estados- Unidos? ¿Es preciso no ver en esta cortesania de que son orgullosos los americanos (hácia las mujeres solamente) mas que un sentimiento análogo á que nosotros experimentamos por un objeto raro? Mr. Johnston manifiesta creerlo; nosotros preferimos atribuir este respeto á otras causas. Sea de esto lo que fuere, las mujeres en los Estados- Unidos forman una verdadera aristocracia; ellas son las que dominan la sociedad, las que forman é introducen la elegancia y la galanteria; son objeto de un verdadero culto, y los independientes yankees, que no se inclinan sino ante la Biblia y que se estremecen á la sola idea de un dueño, se inclinan humildemente ante las mujeres y sus hijas que, conociendo su poder, usan de él y muchas veces abusan segun la naturaleza caprichosa de su sexo. Los divorcios son tambien mas frecuentes en la América del Norte que en los demas puntos, y no deben ser atribuidos en gran parte mas que á los caprichos femeniles y á la extrema debilidad de la opinion pública tan tiránica no obstante á América. Sucede muchas veces que estados enteros y sus legisladores toman parte en un estado de divorcio. Mr. Johnston cita de ello curiosos ejemplos. Mientras que este viajero se encontraba en Boston, sucedió que un tal Mr. Lewarence, habitante de dicha ciudad, hizo imprimir en los periódicos que en lo sucesivo no pagaría las deudas de su mujer. La dama ultrajada era de una familia muy considerada de Kentucky. «Esto es un insulto hecho á Kentucky, dijo con calor un habitante de este último estado que se encontraba en la casa al lado de Mr. Johnston, y veremos luego lo que de ello resultará.» En efecto pasado algun tiempo, la legislatura de Kentucky contestacion al insulto del marido casado de las prodigalidades de su esposa, promulgó una ley estableciendo que el rehuido esposo el pagar las deudas de su conyugue seria considerado en lo sucesivo como motivo de divorcio. Desde las guerras de independencia no se habia visto cosa semejante. Este gran poder de las mujeres es tiránico, caprichoso, y produce á menudo resultados escéntricos; pero al propio tiempo es útil en que es un dique contra la barbarie y un lazo de asociacion en un pueblo donde las tendencias á una independencia estremada y al aislamiento moral son llevadas hasta el último limite, en donde el respeto y la deferencia se confunden aun con el servilismo. La tirania de la opinion pública y la omnipotencia de las mujeres son las dos fuerzas morales que ablandan y contiene el carácter indomable y el humor salvaje de los americanos.

PALMA.

PUBLICACIONES OFICIALES

ADMINISTRACION DE CONTRIBUCIONES

INDIRECTAS Y RENTAS ESTANCADAS

de las islas Baleares.

Se avisa á los sujetos que tengan consignados en depósito domestico géneros, frutos, efectos ó líquidos á fin de que dentro de tres primeros dias del mes de octubre presenten en esta administracion las cantidades de las cantidades que resulten en el

último del mes actual, en la inteligencia de que al que deje de llenar esta formalidad se le exigirán los derechos de dichas existencias por deberlas considerar desde luego consumidas con tal omisión, según se halla mandado. Palma 28 de setiembre de 1852.—José Luis Perelló.

ADUANA DE PALMA.

A las doce de la mañana del sábado 2 de octubre próximo, se procederá en esta Aduana a la venta en pública subasta de 32 1/4 quintales de hierro viejo, que ha sido abandonado por su dueño al tiempo del despacho, donde queda de manifiesto para los que quieran interesarse en dicha subasta. Palma 24 de setiembre de 1852.—El administrador, José Peñaranda.

A las cinco de la tarde del jueves 30 del corriente se procederá en esta Aduana a la venta en pública subasta de los generos de comisados que se espesarán procedentes de aprehensiones verificadas por los carabineros de esta comandancia.

90 varas indiana de 3/4 ancho en un lote valorado en 180 rs.—10 pañuelos de algodón estampados de 3/4 ancho en un lote valorado en 20 rs.—25 3/4 varas de gasa de algodón estampado de vara ancho en un lote valorado en 77 rs. 25 mrs.—14 varas platilla de hilo en un lote relasado en 56 rs.—26 1/2 varas mosolina clarín estampado en un lote relasado en 118 rs. 47 mrs.

Palma 28 de setiembre de 1852.—El Administrador, José Peñaranda.

PALMA 28 DE SETIEMBRE.

Policia Rural.

La policia sanitaria rural es casi completamente desconocida en España.

(El periódico *La España* art. 1.º—Sanidad y cuarentenas.)

Uno de los hechos que llama mas particu-

larmente la atencion de los que viajan, es la estramada falta de limpieza que reina en las campiñas, y la profunda apatia de los cultivadores en todo lo relativo a la higiene rural y domestica. Recorranse sino las poblaciones pequeñas y las aldeas, particularmente aquellas cuya proximidad a las carreteras principales no las inicia en el bien estar moral y material, y se verá que ofrecen un aspecto el mas triste y desconsolador.

Las calles y las encrucijadas están llenas de estercoles, sembradas de todo género de inmundicias, que en verano particularmente exhalan emanaciones malélicas, y en tiempos lluviosos dificultan las comunicaciones entre los vecinos. Las habitaciones mal espuestas y peor edificadas reciben apenas la luz del dia por alguna estrecha buharda, y continuamente rodeadas de lodo y de aguas encharcadas, ni el calor del sol, ni el del hogar son suficientes para destruir la humedad que se infiltra en sus paredes. Algunas veces una misma sala, ó por mejor decir un mismo establo, contiene a los hombres y a los animales, sumergidos en una atmósfera de ruido y de humo, en medio de las miasmas deletereas, causa incesante de las calenturas que diezman periodicamente un gran número de localidades. Tal es el aspecto que ofrecen la mayor parte de las viviendas rurales, en las cuales durante el verano se ahogan, y en invierno se yelan, porque ningun principio higienico ni de buena construccion ha presidido a la edificacion de esas habitaciones, destinadas al abrigo de las gentes de campo, mas ávidos en general de una buena cosecha, que de la limpieza y salubridad de su casa, donde se reúnen únicamente en los dias y horas de descanso.

Únicamente aquellos que ven las cosas al través del prisma de una imaginacion prevenida, podrán tachar de exagerado el triste cuadro que

acabamos de trazar de la existencia fisica de los habitantes del campo; pero los hombres para quienes no sea indiferente la felicidad y bienestar del pueblo, y hayan tenido ocasion de estudiarlo de cerca verán que todavía nos hemos quedado algo distantes de la realidad. En efecto, es preciso haber penetrado en los caseríos y en las aldeas, haber sorprendido y visto de cerca la familia rural, para formarse una idea exacta y justa de sus preocupaciones, de su ignorancia, y de las privaciones que sufre a consecuencia de la aversion profunda con que mira toda clase de innovaciones.

No vacilaremos en decirlo, porque es la pura verdad, aun con riesgo de herir ciertas susceptibilidades; el campesino hereda de sus padres el desaseo y la suciedad del mismo modo que hereda sus campos y propiedades, sin cambiar ni modificar nada. Incrédulo por ignorancia, desconfiado por instinto, se halla incesantemente prevenido contra las innovaciones que se oponen a sus ideas y contrarian sus hábitos. Sabido es cuantos esfuerzos y perseverancia han sido necesarios para introducir la sana cultura, la vacuna y la instruccion primaria en el seno de las campiñas, donde hace poco las mujeres trabajaban como bestias de carga, donde la instruccion era considerada como una cosa inútil, y la vacuna rechazada como un veneno.

Algunos creerán tal vez que la miseria es la causa única de esa profunda apatia que reina en las poblaciones rurales relativamente a las ciudades higienicas: pero afortunadamente no es así; pues muchos propietarios ricos y acomodados se muestran tan negligentes bajo este punto como sus dependientes, y el estado de sus casas y de su persona atestiguan suficientemente que el aseo y la limpieza no son una rigurosa consecuencia del

bien estar. Otra prueba todavía de que no siempre acompañan al talento, es que en general los sabios ofrecen una especie de abandono y negligencia interior que casi se ha hecho proverbial, y que en estos últimos tiempos se cuenta mas de una individualidad célebre bajo este concepto.

Así pues, no es en la riqueza, ni en la superioridad intelectual donde debemos buscar el remedio para un estado de cosas tan vergonzoso para la civilizacion como fatal a los individuos. *La cultura moral y religiosa* ó mas bien estas dos enseñanzas reunidas únicamente pueden producir un progreso tan eminentemente saludable, enseñando al habitante del campo cuanta satisfaccion y bien estar hallará en los minuciosos cuidados a que ha permanecido extraño hasta ahora por su indolencia y por su rudeza y cuando desde lo alto del púlpito y en los bancos de las escuelas primarias la higiene va recomendada como un deber, y el desaseo censurado como una falta grave: cuando los magistrados municipales practiquen severamente los reglamentos de policia cuando las habitaciones estén abiertas al aire y al sol en el lugar de permanecer cerradas y oscuras; cuando los niños no sean admitidos en las escuelas, hasta que hayan experimentado los beneficios de la vacuna: cuando los consejos y cuidados de un médico sean preferidos a las momerías de rústicos pastores y a los unguentos de empiricos charlatanes, entonces la poblacion rural gozará realmente de las ventajas que hacen su condicion casi preferible a la del habitante de las ciudades; entonces los campos se hallarán poblados por hombres sanos, vigorosos y activos, y los ojos del viajero no se afligirán con el triste espectáculo de esos seres endeblés y enfermos; que reclaman de la caridad pública el pan que obtendrian por medio del trabajo.

PUERTO DE PALMA.

BUQUES A LA CARGA.

Para Barcelona:



Vapor-correo EL BARCELONES

su capitan D. Gabriel Medinas. Saldrá el miércoles 29 de setiembre á la una de la tarde con la correspondencia. Admite carga y pasajeros. Se despacha en la calle de la porteria de Sto. Domingo, número 4.º, cuarto entresuelo.

PARA SEVILLA: Laud Cármen, patron Izquierdo.

PARA MAHON: Laud Dolores, pat. Bosch.

PARA VALENCIA: Laud Maria, patron Bauzá.

BUQUES ENTRADOS.

Dia 27.

De Barcelona en 48 horas vapor Barcelones, cap. Medinas, con 47 pasag. generos y balija.

De id. en 3 dias laud San José de 48 ton., pat. Llupart, con 4 pasag. y varios generos.

De Aguilas en 4 dias laud Cereza, de 46 ton., pat. Masot, con 2 pasag. y trigo.

De Mahon en 4 dia laud Leal de 22 ton., pat. Marques, con 5 pasag. patatas y efectos.

DESPACHADOS.

Dia 27.

Para Alicante laud Sto. Tomas de 37 ton., pat. Bosch, con azucar.

Para Villanueva javeque Dolores de 79 ton., pat. Pieras en lastre.

Para Id. jav. Dolores, de 46 ton., pat. Bosch, en lastre.

GACETILLA RELIGIOSA.

Santo del dia de mañana.

LA DEDICACION DE S. MIGUEL, ARCANGEL.

Celebra en este dia la Iglesia fiesta particular de la dedicacion de aquel templo, que el arcangel S. Miguel en una solemne aparicion, de que se hace memoria el dia 8 de mayo, mandó que se edificase en honra suya y de los Stos. angeles, sobre lo alto del monte Gargano. La misa y el oficio se dirige á honrar con especial solemnidad de todos los bienaventurados espíritus que tanto se interesan en nuestra salvacion. Se intitula pero solamente fiesta de San Miguel, porque este glorioso arcangel fué siempre reconocido por jefe de toda la milicia celestial y particular protector de la iglesia de Jesucristo asi como lo habia sido de la Sinagoga.

CULTOS.

Mañana en la parroquia de S. Miguel se solemnizará la festividad de la dedicacion del Sto. Arcangel, con misa cantada por la música y sermon que dirá D. Juan Bautista Pol.

= En la iglesia de S. Geronimo al ave-maria cantará la música solemnes completas en preparacion á la fiesta del máximo Doctor.

= El domingo dia 3 octubre tendrá lugar en Pina la fiesta de S. Placido mártir, cuyas reliquias se veneran en la iglesia de dicho pueblo.

VARIACIONES ATMOSFÉRICAS DE AYER.

Table with 4 columns: Horas, Termóm., Baróm., Hygróm. and 3 rows of data for different times of the day.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las 6 hs. 6 ms. Pónese á las 5 54 Los relojes deben señalar al medio dia verdadero las 11 hs. 50 ms. 54 s.

ANUNCIOS.

BAÑOS DE MAR.

El dia 30 de este mes es el último de la temporada de este año; y se avisa al público, á fin de que los señores que conservan tarjetas de abono en su poder puedan aprovecharlas antes de dicho dia, pasado el cual serán, como de costumbre, inadmisibles.

El director de la fábrica

de asfalto establecida en Barcelona se halla en esta ciudad encargado de practicar un ensayo por orden del M. I. Ayuntamiento y de asfaltar el piso de los dormitorios del cuartel del Cármen.

Las personas que deseen aprovechar esta coyuntura pueden dirigirse á la fonda del vapor.

La persona que quisiera

tomar en arriendo por el termino de cuatro años el establecimiento de Baños de la calle del doctor Roselló, puede avistarse con su dueño que vive en la misma casa.



Para hoy.

5.ª FUNCION QUINCENA 2.ª Se pondrá en escena la divertida comedia en 1 acto

QUIERO SER COMICO,

dirigida por el Sr. Prats. A continuacion seguirá la celebre comedia en 1 acto, titulada

NO MAS MUCHACHOS.

en la que la señorita D.ª Fanni Amigó hará su primera salida en este teatro desempeñando la difícil parte de protagonista y dirigida por el señor Munner.

Baile Nacional.

Dando fin con el traji-jocoso sainete, titulado PANCHO Y MENDRUGO. Entrada 2 rs. A las 8.

Para mañana.

6.ª FUNCION QUINCENA 2.ª

Se pondrá en escena la linda comedia en 3 actos, escrita en verso por D. Tomas Rodríguez Rubi, titulada

HONRA Y PROVECHO,

dirigida por el Sr. Prats. Se bailará por la pareja Alegria y dos parejas mas,

El Capricho español,

dirigido por el Sr. Gispert.

Dando fin con la divertida pieza en un acto de D. Ramon de Navarrete titulada

LA PENA DEL TALION.

Entrada 2 rs. A las 8.

EDITOR RESPONSABLE: D. PEDRO JOSÉ UMBERT.

IMPRENTA BALEAR

Á CARGO DE D. FRANCISCO DE P. TORRENS.

Calle de San Francisco, número 30.